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ＩＭＡＧＩＮＥ ＲＯＴＡＲＹ              ロータリーの仲間との信頼を繋ぎ、 

  イマジン ロータリー                        千葉から世界を変えていこう！ 

製作◇広報・会報委員会 山本肇 五十嵐亘 大岩將道 須永清彦◇ 

 

 

本日のプログラム 

「ＲＹＬＡセミナーに参加して」   

千葉科学大学ローターアクトクラブ 

幹事 金城 旭様 

前回例会報告（９月２１日） 

点 鐘： 髙瀬幸雄会長 

ロータリーソング：それでこそロータリー 

ビジターなし 

会長挨拶 
先週は３年ぶりの観月会を開催いたしました。参

加いただきました会員の皆様お疲れ様でした。 

９月は基本的教育と識字率向上月間ということ

で今月初めには識字率についてお話をさせていた

だきましたが、本日は基本的教育についてお話をさ

せていただきます。識字率向上も教育が基本です。

日本の基本的教育は戦後の教育改革にあるようで

す。終戦後、連合国総司令部民間情報教育部（GHQ-

CIE）の指導と管理のもとに開始され、日本の教育

から軍国主義的や超国家主義的な要素を排除する

ことを目的に、米国の教育専門家から構成される

「対日教育使節団」が 1946 年に来日し調査活動を

行い、日本の教育改革に対する一連の勧告を含む報

告書を作成したようです。 

6-3-3制の採用、教育委員会制度の導入、新制大学

制度、男女共学、師範学校の廃止などが勧告されま

した。特に私が興味を持ったのは、教育使節団が「国

語の改革」（Language Reform）の項目で、次のよう

な重大な内容を含んだ勧告も行っていたようです。 

それによると「書かれた形の日本語は、学習上の恐

るべき障害である。日本語はおおむね漢字で書かれ

るが、その漢字を覚えることが生徒にとって過重な

負担となっている。生徒たちは、文字を覚えたり書

いたりすることだけに、勉強時間の大部分を割くこ

とを要求されている。教育の最初の時期に、広範に

わたる有益な語学や数学の技術、自然界や人間社会

についての基本的な知識などの習得に捧げられる

べき時期が、こうした文字を覚えるための苦闘に空

費されている」と勧告し、「書き言葉の改革に対し

て三つの提案が討議されたようです。（１）漢字の

数を減らすこと、（２）漢字の全廃、及びある形態

の仮名の使用を採用する、（３）漢字・仮名の両方

とも全廃し、ある形態のローマ字の採用する」の三

点だったようです。 

「使節団の判断では、仮名よりもローマ字の方が利

益が多いと判断し、さらにローマ字は民主主義的市

民精神と国際的理解の成長に大いに役立つであろ

う」と結論されたようです。一方日本国内では、対

日教育使節団による、こうした言語改革論、漢字制

限論、仮名書き化、ローマ字化論は大きな議論と抵

抗を巻き起こしたようです。 

そして、日本語は難しすぎて本当に日本人の負担に

なっているのか否か、国民の読み書き能力は実際に

どの程度なのかを調査し検証してみようという動

きが生じ、調査を行うことになったようです。全国

の 15歳から 61歳の成人男女約 17，000人を対象に

した無作為抽出調査が実施されました。 

調査のための試験は、ひらがな・カタカナの書き取

りと読み、数字の書き取りと読み、漢字の読み、漢

字の書き取り、漢字で書かれた意味の理解、センテ

ンスやパラグラフの理解など 90 問が課せられた内

容であったようです。 

その結果は、90点満点が全体の 6.2％、完全文盲が

1.6％そして不完全文盲まで対象を広げても全体で

2.1％の割合であったようです。この比率は、世界

の諸国での文盲率に比べて著しく低いとの結論が

なされ、この後、日本語ローマ字化論や仮名書き論

をめぐる議論は、我が国の言論界から急速に後退し、

沈静化するという経過をたどることになったと記

載されていました。ローマ字化が採用されていると、

今どのように私たちは話をしているのでしょうか。 

そして、１９４７年（昭和２２年）教育基本法が

施行されました。教育基本法は日本の教育に関する

根本的・基礎的な法律であり、教育に関するさまざ
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まな法令の運用や解釈の基準となることから「教育

憲法」と呼ばれる場合があるようです。その教育基

本法が２００６年（平成１８年）１２月２２日に５

９年ぶりに全部を改正したようです。 

令和２年度国税調査では小学校の就学率が

99.96％で 100％に達していない現実があるようで

す。毎年約 100 万人が入学するとして 0.04％が入

学していないと考えるとその人数は 40，000人にも

達します。又この調査では、国内全体で義務教育を

修了していない数は９０万人近くに上り、この内、

最終卒業学校が小学校の人が８０万４２９３人で、

小学校にも中学校にも在学したことがない人は９

万４４５５人だったようです。 

学校教育法では病弱、発育不全、その他やむお得な

い事由が認められると就学猶予や免除が認められ

るようです。国は２０２６年までに都道府県・政令

都市に少なくとも夜間中学１校を設置することを

目指すと言っており、現在１５都道府県で４０校の

夜間中学校が既に設置されており、今後、複数の政

令都市でも開校が予定されているようです。全ての

人に等しく教育が行われなければならないことを

教育基本法に謳われていますが、中学生が夜間の学

校に行かなければならない事情があることを考え

ると、日本は豊かで平和な国と言われていることに、

疑問を持たされた結果になったことをお伝えし会

長挨拶と致します。 

幹事報告 
1. MCRレポート８月分 

2. コーディネーターニュース 2022年 10月号 

3. ガバナーノミニー・デジグネート（2025-26年

度ガバナー）の公表 

4. 浦安 RC外部卓話開催のご案内 

5. ロータリー財団セミナーZOOMに関するお詫び 

…ガバナー事務所 

6. お料理教室ジョヨンさんの韓国料理のご案内 

…銚子市国際交流協会 

7. 第 69回銚子市小中学校児童生徒・教職員科学

作品展の御礼 

…銚子市小中学校文化振興協会 

お知らせ 

青森県大雨災害支援募金について 

８月３日からの大雨により、青森県全域は河川の氾

濫による冠水被害や土砂崩れによる大きな被害が

生じており、ガバナー会を通し第２８３０地区（青

森県）より災害支援要請が入りました。 

募金箱をまわしますので、ご協力をよろしくお願い

致します。（お預かりした募金は、地区ガバナー事

務所へ送金します。） 

 

 

会員の記念日  

お誕生日おめでとうございます！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

山本 肇会員    田中英子会員 

(9月 13日)     (9月 8日) 

結婚記念日       

佐藤 直子会員(9月 15日） 

松本 恭一会員(9月 19日) 

ニコニコＢＯＸ  

✧髙瀬 幸雄会長 

先週の観月会は皆様のご協力により無事終えるこ

とができました。有難うございました。 

✧上総 泰茂会員 

観月会ビンゴゲームにて並み居るリーチを抜け出

し優勝。親睦委員会の皆さんお世話になりました。 

✧宮内 龍雄会員 

本日 卓話こりもせず刀の話をします。退屈な人は

居眠り OK よろしくお願いします。 

✧田中 英子 R財団委員長 

先日はポリオ根絶「あと少し」ポーズの写真撮影に

ご協力頂きありがとうございました。 

✧熊澤 直紀親睦活動委員長 

観月会は、皆様のご支援により無事行うことができ

ました。皆様のご協力、誠に有難うございました。 

✧山本 肇会員 

先日は卓話の機会を頂きましてありがとうござい

ました。自分にとっても非常に良い勉強となりまし

た。 

卓  話  

「私の好きな刀ベスト５」宮内 龍雄会員 

 本日も刀の話をさせて頂きます。寺内プログ
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ラム委員長よりご下命があり、刀についての卓話

をしなさいとのことですので、私の好きな刀ベス

ト５を発表します。銘刀と言われている刀、太刀

には国宝や重要文化財など沢山あります。そのよ

うな中で、刀その物の出来、姿かたちの良さ、地

金や刃文の鍛えの良さは勿論ですが、私はその刀

が、どの様な来歴を持ち、どの様に伝えられてき

たかにについて大変興味を持っています。どれも

甲乙をつけ難いのですが。 

ベスト５  

「大典太光世」 国宝 前田育徳会 平安時代 

前田百万石の祖、前田利家の愛刀であり、前田家

の三種の神器的存在です。数年前、佐藤直子会員

が親睦委員長の時の親睦旅行で、金沢城を訪れま

した。たまたま、門外不出のこの太刀が金沢新幹

線の開通を記念し、前田家の特別の計らいで、「前

田家の至宝」展で、見ることが出来るとの話を聞

きつけました。皆さんは開館したての、金沢県立

美術館を見学しましたが、私一人で、この太刀を

見に行きました。「名物大典太光世」は、平安時

代末期の九州三池の光世という刀工が鍛えたも

のです。足利将軍家の重宝で有り、足利尊氏以来

十三代の長きにわたって伝承されたもので、最後

の将軍足利義昭が豊臣秀吉に贈られました。 

世に名高い、一期一振吉光、数珠丸恒次、三日月

宗近、童子切安綱とともに、「天下五剣」と称さ

れたほどの名刀です。 

「名物大典太光世」を何としても欲しい利家は、

秀吉から巻き上げる方策を考え、実行に移します。

自分の娘が、得体の知れない重病かかったことに

し、この太刀を秀吉から借り受けて、「娘の枕元

におい所、たちまちに病気が快癒した」と礼を言

ってかえします。返してすぐ娘の病気が再発した

として、また借ります。同じことを三度も繰り返

し、とうとう秀吉から巻き上げることに成功しま

した。 

それ以来、前田家では、「鳥とまらずの蔵」に注

連縄を張って、毎年一度、日を決めて代々の当主

が自ら手入れをし、他のものは、触れることも、

見ることも許されませんでした。昭和三十二年度

において、「名物大典太光世」が国宝に指定され

たとき、審議会からの申し出を前田家が拒絶しま

した。そこで文部省は実物がない為、仕方なく写

真だけの審議で指定せざるを得ないほどでした。 

ベスト４ 

「平野藤四郎吉光」 御物 東博 鎌倉時代 

粟田口吉光は紛れもなく天才です。刀の出来は勿

論のことですが、何と言っても、品格です。吉光

の刀の品の良さは、努力して得たものではなく天

から与えられたものだと思います。江戸時代には 

吉光、正宗、郷義弘を三作として、諸大名家は喉

から手が出るほど欲しがりました。 

ベスト３ 

「へし切長谷部」国宝 福岡市博物館 南北朝時代 

へし切長谷部は元々織田信長の愛刀で、無礼を働

いた茶坊主を成敗しようとした時、茶坊主がたな

のしたに隠れたのを、この刀で上からたなごとへ

仕切ったということから「へし切長谷部」と号し

たそうです。すごい豪刀です。実際に見てびっく

りしました。信長から黒田如水長政に下賜され、

如水が苦心して作らせた金熨斗付の見事な打刀

拵えが付属しており、まさしく桃山時代の代表的

な人腰です。 

ベスト２ 

「義元左文字」重要文化財 京都健勲神社 南北

朝時代 

南北朝時代の筑前（九州 福岡県地方）の刀工で、

「左」左衛門三郎の略と言われています。「義元

左文字」は、初め戦国大名の三好宗三の愛刀で、

武田信玄の父親の信虎に贈られ、信虎の娘（信玄

の兄妹）が今川義元との婚礼で、引き出物として

贈られました。桶狭間の戦いで、義元の佩刀であ

ったこの刀を手に収めた信長が、戦勝記念として

「義元討捕刻彼所持刀・永禄三年五月十九日」「織

田尾張守信長」と金象嵌を刻みました。さらに本

能寺の変後、豊臣秀頼の手に渡り、秀頼から徳川

家康に贈り、将軍家代々の重宝となりましたが、

惜しくも明暦の大火で、焼けてしまいました。現

在は再刀（再焼き入れ）されたものが、信長を祀

る京都の建勲神社に奉納され今日に至っていま

す。富山県富山市の墨水美術館で展示されたとき、

飛行機で富山空港まで行って見て来ました。さら

にこの刀について、もう一話、本能寺の変の時、

信長が側近の森蘭丸に「敵は誰か」と聞き、森蘭

は「敵の旗印は紫桔梗で御座ります」と返答しま

した。紫桔梗の旗印は明智光秀の紋所です。信長

はそれを聞き、「是非に及ばず」と一言、言い放

ち、手傷を追うまで戦い、炎の中で自刃しました。

その夜の本能寺で信長の夜伽をしていた、京都吉

田神社の神官の娘にこの「義元左文字」を託し、

この刀を持って、落ち延びろと命じました。この

史話を読んだとき、私は信長が、26歳の時、2000

名足らずの兵をもって、今川軍 25000の大軍の中

に突撃をし、そして勝利を勝ち取った時の心の有

り方や、48 歳で本能寺に倒れるまでの二十数年

間をこの刀に刻んだ、「義元討捕刻彼所持刀・永

禄三年五月十九日」の文字を見続けていたのでは

ないかと思うと心が震える思いがします。本当の

名刀です。 
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ベスト１  

「長篠一文字」 国宝 個人蔵 鎌倉時代 

天正 3 年徳川家家臣の奥平定信の守る長篠城を

武田勝頼が二万軍勢で囲んで、兵糧攻めにした。

あり一匹はい出る隙もない中を使者の鳥居強右

衛門勝高が突破し、浜松にいる家康に急を伝え応

諾頂き、帰路武田軍に捕まってしまいました。勝

頼は恩賞出すから、真実とは逆にもう援軍は来な

いので早く降伏す様に、城中に向かって話せと命

じました。強右衛門は応諾したかに見せかけ、城

門の前で強右衛門は、大声で援軍は間もなく来る

ので、それまで何としても頑張れと大声で叫びま

した。怒った勝頼は強右衛門を磔にして殺してし

まいました。 

その後武田軍は織田、徳川の連合軍に大敗し、勝

頼は命からがら甲州に逃げ帰った事は誰でも知

っていると思います。信長が長篠の合戦の大勝利

のきっかけを作った奥平定信に与えた第一の恩

賞が、備前福岡一文字の刀です。堂々して力強い

姿、大きく波打つ刃文、いくら見ていても飽きま

せん。こんな私でも心が折れそうになります。そ

んな時この太刀を見ると心が奮い立ちます。 

時間となりました。刀の話パート５をお楽しみに。 

ご清聴ありがとうございました。 

委員会報告 

宮内秀章クラブ研修・情報委員長 

ロータリーの友 9月号読みどころ紹介 

上総泰茂職業奉仕委員長 

出前教室 9/27(火)銚子三中２年生８名を対象に

実施します。講師は上総職業奉仕委員長・櫻井副

委員長です。 

【出席報告】  
会員総数 ３７名  出席計算 ３４名  

出  席 ２３名  欠  席 １１名  

出 席 率 ６７．６５％ 

欠席者：東川君・廣瀬君・五十嵐君・村田君 

櫻井(公)君・佐藤君・寺内君 

常世田君・吉原君・鈴木君・高橋宏明君 

【Ｍ Ｕ】  

9/20交通安全出発式 泉君・大里君 

 
 

 

密集・密

接を避け

る為、各

団体 2 名

参加 

 

 

 

 

 

 

 

交通安全功労者表彰：淵岡彰介幹事 

（代理出席：泉社会奉仕委員長） 

9/24地区 RAC会長幹事会 

大里君・島田君・須永君・髙瀬君 

【ニコニコ】 

青森県大雨災害支援募金￥21,000 

 

 

 

 

 

 

地区ＲＡ会長幹事会報告 

 ９月 24 日(土)PM３時より、商工会館大ホール

において第２回地区ローターアクト会長幹事会

が開催されました。 

地区役員を含めロータリアンが 9名、地区内ロー

ターアクターが 27 名の参加の中、会議冒頭に高

瀬会長より開催地を代表してのご挨拶を頂き、約

1時間半、熱帯低気圧の直撃を受ける中、充実し

た会長幹事会だったと思います。尚、当日のクラ

ブよりの参加者は MU の欄に記載されております。 

          （島田ローターアクト委員長） 

 

ニコニコ BOX ￥21,000 計 ￥211,000 

スモールコイン ￥ 2,081 計 ￥ 11,936 

米山 BOX ￥ ― 計 ￥ 11,320 

希望の風 ￥ ― 計 ￥ 62,600 

次週（１０月５日）プログラム 

「“憧れの演歌歌手 

～夢は叶えられると信じて～”」   

  銚子観光大使 なかそね栄華様 

お弁当：入船（幕の内） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


